

**Boletín semanal de noticias
del 04 al 10 de mayo del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[Llegan los primeros 550 soldados enviados por Biden a la frontera con México](#)

Dallas News 09/04/2023

Unos 550 soldados han empezado a llegar a la frontera con México como el primer grupo militar previo a la caída del Título 42. Su tarea principal será la vigilancia de frontera y no tendrán contacto alguno con las personas migrantes. Más de 900 soldados, infantes de la marina y miembros de las fuerzas aéreas llegarán a la frontera sur a finales de mes para vigilar la frontera y procesar a las personas que lleguen al territorio. El plan también prevé un despliegue de 90 días de las fuerzas en servicio activo.

[Frontera sur de EE.UU., saturada por la llegada masiva de migrantes ante el fin del Título 42](#)

[Frontera sur de EE.UU., saturada por la llegada masiva de personas migrantes ante el fin del Título 42]

El Comercio Perú 08/05/2023

El gobernador de Texas anunció este lunes el despliegue de una nueva unidad de la Guardia Nacional que operará con helicópteros para evitar la entrada de personas migrantes desde México, además, anticipó que están preparando leyes para considerar a la entrada irregular como “delito grave” y justificar la expulsión de las personas migrantes. Es así que, en El Paso, está vigente el estado de emergencia desde el 01 de mayo de 2023 para poder reaccionar con más diligencia ante la situación. Sin embargo, en el centro de la ciudad, en torno a la Iglesia Sagrado Corazón de Jesús, se concentran ya un millar de personas.

[¿Qué es el Título 8, la normativa para regular la migración en EE.UU. que reemplazará al Título 42?](#)

CNN Español 08/05/2023.

El 11 de mayo de 2023 finaliza el Título 42 en Estados Unidos, la política migratoria adoptada en el marco de la Pandemia que permitía expulsar a personas migrantes de forma expedita, éste será reemplazado por el Título 8. Según esta normativa, las personas migrantes enfrentarán consecuencias más graves por cruzar la frontera ilegalmente como la deportación rápida o el arresto, además de la prohibición de admisión a Estados Unidos al menos por cinco años. Además, este año, el gobierno creará centros regionales en América Latina para el procesamiento de la solicitud de asilo.

CLIMA EN MOVIMIENTO

Conoce las historias de migración por cambio climático en México y Centroamérica



#CLIMAENMOVIMIENTO
www.climaenmovimiento.org



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](https://www.climaenmovimiento.org), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 🙌 climaenmovimiento.org

México:

[Registran fallas en estaciones del Instituto Nacional de Migración](#)

El Heraldó 9/05/2023

El Instituto Federal de la Defensoría Pública detectó casos de personas detenidas por más de 36 horas por el Instituto Nacional de Migración, falta de información sobre su situación migratoria y difícil acceso a asesoría jurídica, además de condiciones precarias en los centros de detención migratoria. Así informa el titular de la Unidad de Asesoría Jurídica de esta Institución, donde detalló que en los primeros dos meses del año, tuvo 1527 representaciones jurídicas de personas migrantes ante diversas problemáticas por su situación migratoria.

[Presidentes de México y EEUU dialogarán sobre migración](#)

Los Angeles Times 09/05/2023

El presidente de México sostendrá una conversación telefónica el 09 de mayo de 2023 con Joe Biden para dialogar sobre la crisis migratoria y del fentanilo. López Obrador señaló que los mandatarios también hablarán sobre programas de desarrollo para ayudar a frenar el flujo de migrantes a la frontera con Estados Unidos. La conversación tendrá lugar dos días antes de que concluyan las restricciones migratorias del Título 42.

Guatemala:

[Guatemala: la migración frena el crecimiento económico](#)

[Guatemala: la escasez de mano de obra por migración frena el crecimiento económico]

El País 05/05/2023

La falta de mano de obra ha generado ya la paralización de una obra en Ciudad de Guatemala, y los sectores afectados señalan su causa en el incremento de la migración hacia los Estados Unidos. Empresas que laboran en la agricultura o construcción, intentan sustituir a las personas trabajadoras migrantes por mujeres, señala el Comité Coordinador de Asociaciones Agrícolas, Comerciales, Industriales y Financieras de

Guatemala (CACIF). El fenómeno migratorio está produciendo un bache en el mercado laboral no solo en Guatemala, sino en los demás países centroamericanos; pero «La parte positiva de esta evolución es que crea una oportunidad para las mujeres en el mercado laboral».

[Congresista pide apoyo para atender migración](#)

Diario de Centro América 05/05/2023

María Elvira Salazar, congresista por el Estado de Florida, solicitó al secretario del Departamento de Seguridad de EE. UU., Alejandro Mayorkas, apoyo para Guatemala, ante el masivo flujo migratorio reportado en las últimas semanas por medio de su cuenta oficial en redes como Twitter. En ella, indica que envió una carta al secretario del Departamento de Seguridad de EE. UU. Alejandro Mayorkas, para que se le proporcionen al país centroamericano los recursos que necesita para detener la esperada oleada de migrantes cuando el Título 42 expire el próximo 11 de mayo.

El Salvador:

[Migración registra más de 9,000 viajeros a diario en el Aeropuerto San Óscar Romero](#)

El Mundo 06/05/2023

La Dirección General de Migración y Extranjería (DGME) reveló que el Aeropuerto Internacional San Óscar Romero atiende a más de 9,000 viajeros en su arribo o conexiones, por lo que para agilizar sus trámites mantiene habilitadas 70 ventanillas de atención. Adicionalmente, se han llevado a cabo cerca de 23,300 controles migratorios diarios en medio terrestres a las varias personas que ingresan o salen del país hacia Guatemala u Honduras. Los extranjeros que más visitan El Salvador provienen de Estados Unidos, Canadá, México, Honduras y Costa Rica.

Honduras:

[Piden flexibilidad en Honduras a requisito de experiencia laboral para evitar migración](#)

Proceso Digital 04/05/2023

La Central General de Trabajadores (CGT), por medio de su representante Benjamín Vásquez, solicitó tanto al sector privado como público que incrementen la flexibilidad con el requisito de experiencia laboral para evitar más flujos migratorios en el país centroamericano, ya que la falta de empleo viene a uno de los motivos por el que las personas viajan al extranjero. El problema principal es la exigencia actual de cinco o más años de experiencia para ejercer un trabajo, y le niegan la oportunidad de obtenerla. La falta de empleo se sitúa como la principal causa para la migración irregular, seguida de la inseguridad y la búsqueda de la reunificación familiar.

Nicaragua:

[Comunidad nicaragüense dona menos para repatriaciones de migrantes fallecidos en EEUU](#)

100% Noticias 08/05/2023

Las familias de Nicaragua que han solicitado donaciones para repatriar a sus familiares fallecidos en EE.UU ya no reciben mucha ayuda económica para esto; gestionar temas como un ataúd y el traslado del cuerpo cada vez son más complicadas por el costo. En especial, repatriar un cadáver desde EE.UU hacia Nicaragua cuesta aproximadamente \$6,500, mientras que repatriar cenizas cuesta \$3,500.



**3. GATOENCERRADO
EL SALVADO**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadosas han implementado técnicas agroecológicas para conseguir soberanía alimentaria. Solo así se ha logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

#CLIMAENMOVIMIENTO

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

Costa Rica:

[Costa Rica advierte de que no podrá gestionar migrantes; por Panamá han pasado más de 127 mil](#)

La Estrella de Panamá 08/05/2023

El canciller costarricense, Arnoldo André Tinoco, confirmó que desde el día 8 de mayo del 2023 sólo se podrá procesar a un número limitado de personas en situación de movilidad humana que estén yendo hacia EE.UU; esto se ha decidido por el fin del Título 42 en EE.UU este 11 de mayo. Específicamente, planean procesar de 250 a 400 personas a diario que vayan hacia el norte. Asimismo, Tinoco mencionó que como en Nicaragua a muchas personas solicitantes de protección internacional les cobran un monto para transitar en el país, prefieren o se ven obligados a quedarse en Costa Rica para trabajar y poder ahorrar, y de esta manera seguir con su tránsito hacia EE.UU.

[Costa Rica deporta a 13 nicaragüenses indocumentados](#)

100% Noticias 07/05/2023

La Policía Profesional de Migración (PPM) deportó a 13 personas nicaragüenses que se encontraban en el país costarricense de manera irregular; algunos fueron deportados específicamente por tener antecedentes delincuenciales, como un robo o abuso. En el 2023 la PPM deportó a 280 personas nicaragüenses. Se afirma que la PPM va a “expulsar del territorio nacional a aquellos que hayan sobrepasado el tiempo límite permitido”.

Panamá:

[Migración y comercio centran agenda de canciller panameña en EEUU](#)

Prensa Latina 08/05/2023

Janaina Tewaney, ministra de Relaciones Exteriores visitó EE.UU para hablar sobre migración irregular. Tewaney tuvo una reunión con el secretario de Seguridad Nacional y la jefa del Comando Sur, para tratar sobre el tema del paso de personas por el Darién, que en lo que va del 2023 ha llegado a 127,000 personas. De igual manera, participará en un foro de migración con organizaciones como el Centro para la Democracia de las Américas o el Centro Wilson.

[Panamá revela que más de 55 mil venezolanos han cruzado el Darién este año](#)

[Panamá revela que más de 55.000 personas de Venezuela han cruzado el Darién este año]

Analítica 04/05/2023

Según el Servicio Nacional de Migración (SNM), desde el 1 de enero hasta el 30 de abril de 2023, aproximadamente 55,580 personas de Venezuela han cruzado el Darién. Estadísticas a nivel regional informan que aproximadamente 127,600 personas de distintas nacionalidades, como de Haití, Colombia y de la India, han cruzado el Darién. Estos datos son mayores en comparación con el año 2022 donde habrían cruzado alrededor de 19,900 personas hasta el mes de abril y 248,280 en todo el año.

Regional:

[Ofertas de guías del Darién crecen en redes sociales: «Te llevamos hasta Panamá»](#)

El Pitazo 09/05/2023

A través de redes sociales, personas que se hacen llamar guías turísticos ofrecen sus paquetes de viaje a través de la selva del Darién y la Isla de San Andrés para llegar a Estados Unidos, los precios de estos paquetes oscilan entre \$300 a \$3.500. Estos “guías turísticos” contactan a las personas migrantes por Whatsapp, e inclusive hacen “ofertas” donde los niños no pagan el viaje sino solo la lancha que cruza la Isla de Necoclí hacia el Darién.

Pronunciamientos e Informes:

[El gobierno mexicano debe dar respuestas sobre sus políticas ante el fin del Título 42](#)

WOLA 09/05/2023

En un pronunciamiento de varias organizaciones de Sociedad Civil, incluida CEJIL, resaltando la urgente necesidad de que el gobierno de Estados Unidos adopte medidas y restaure el acceso en la frontera a todas las personas que requieren de protección internacional en este país, además de que el gobierno de México garantice los derechos humanos y la seguridad de las personas devueltas a causa de estas políticas migratorias. Además, expresaron su preocupación por parte del gobierno de México ante las medidas anunciadas por Estados Unidos como el programa “Quédate en México”.

[Desigualdad, migración y cambio climático, la agenda urgente de la región](#)

Universidad 04/05/2023

Las Américas enfrentan tres grandes desafíos que son la desigualdad, migración y el cambio climático, según un informe de la Secretaría de Relaciones Económicas Internacionales presentada en Buenos Aires. Esto nace a propósito de los esfuerzos de 120 expertos y expertas con el documento “(Co)Construyendo una agenda estratégica para las Américas” parte del supuesto de que se requiere un nuevo diálogo interamericano que incluya un balance continuo e multisectorial para combatir los efectos nocivos de la migración, la desigualdad y el cambio climático.